



Promenade sur l'ancien chemin de halage.



Le promeneur peut découvrir une eau poissonneuse, mais aussi des ragondins.

**AU FIL DE L'EAU** Entre Munchhouse et Hirtzfelden

# Le long du canal déclassé

Pour notre dernière balade de l'été, pourquoi ne pas profiter des beaux jours pour flâner le long du Vieux canal déclassé entre Rhône et Rhin, dans la plaine de la Hardt? Notre guide confirmée nous y emmène.

Entre Rhin et Ill, les canaux font le bonheur des promeneurs. Il y en est un, tout à fait exceptionnel, le Vieux canal déclassé du Rhône au Rhin qui, entre Munchhouse et Hirtzfelden propose une magnifique promenade. A partir de Niffer, plus de péniches sur le canal du Rhône au Rhin, mais un cours d'eau propice à la promenade. Certains tronçons plus typiques que d'autres sont devenus avec les années de véritables havres de paix.

## Le canal asséché a servi de pâture aux moutons

Déclassé en 1966, le Vieux canal du Rhône au Rhin devient, une fois asséché, une pâture pour les troupeaux de moutons. Quant aux maisons éclésiastiques, elles sont abandonnées mais rarement démolies. C'est en 1969 que le conseil général a acquis l'ouvrage et permis la remise en eau en 1971, afin de permettre aux agriculteurs de puiser l'eau pour la culture du maïs, et permettre aux pêcheurs de s'adonner à leur passion. Et aujourd'hui les maisons éclésiastiques font le bonheur de leurs habitants qui aiment vivre au plus près de la nature.

## L'ancien chemin de halage dédié aux cyclistes et aux piétons

A Hirtzfelden, vers la sortie Est du village, un chemin agricole mène à l'écluse 50. Cette dernière transformée et réhabili-



Malgré le déclassement, les anciennes écluses ont été conservées, ajoutant au charme des lieux. PHOTOS DNA - M.L.

tée par le conseil général abrite la Maison de la Nature et, pour l'ancienne maison éclésiastique, les bureaux de la Brigade verte. En remontant le cours d'eau, un chemin, l'ancien chemin de halage, est devenu piste cyclable et sentier piétonnier. Propice aux promenades, le chemin est une leçon d'histoire puisque jusqu'au milieu du XXe siècle, des chevaux tiraient les péniches.

## Une niche écologique

Il faut imaginer, d'écluse en écluse, les péniches chargées qui filaient. Naturellement renaturé, ce couloir d'eau et de verdure est une niche écologique qui relie la forêt de la Hardt à d'autres massifs forestiers de la plaine, et permet à une faune riche et variée de vivre et de se développer harmonieusement. Le long de ce couloir d'eau, l'ensemble des essences de la forêt de la Hardt forme une voûte de verdure. Assis le long de la berge, le promeneur peut découvrir une eau poissonneuse, mais aussi le passage furtif d'un ragondin. Les ouvrages d'art, les écluses, sont les témoins du passé avec un trafic fluvial conséquent. Aujourd'hui, la circulation des bateaux est interdite mais les animations de la Maison de la Nature ont parfois pour thème la navigation.

## A la Maison de la Nature

Depuis plus de 40 ans, la maison éclésiastique 50 abrite des associations à vocation « nature ». Au fil du temps, les « Amis des animaux », les « Jeunes pour la nature » y ont vécu des moments exceptionnels. Aujourd'hui, le tout nouveau complexe géré par l'association de la Maison de la Nature du Vieux canal accueille petits et grands pour leur faire découvrir les espaces naturels et les sensibiliser à leur protection par l'observation des oiseaux, l'exploration des forêts alluviales, des expositions de photos naturalistes, des conférences sur l'éco-citoyenneté, des sorties à thème, un labo nature, etc. ■

► Maison de la Nature du Vieux Canal : 09 64 25 55 54.

MARTINE LACH

## DES LIEUX D'HISTOIRE

Créée en 1813, la Compagnie du Canal débute les terrassements entre 1815 et 1820. Le Canal Monsieur, du nom du frère du roi, est achevé en 1830, et le premier droit de passage est payé en 1834.

En 1842, le tracé Nord-Sud permet un transport fluvial rapide et efficace, c'est l'époque florissante des péniches qui traversent la France, reliant avec efficacité les mers du territoire. Le transport fluvial ralentit au milieu du XXe siècle.

Cet automne, le conseil général proposera une exposition sur l'histoire du Canal. Une balade ludique est également proposée pour petits et grands à vélo ou à pied à partir de la Maison de la Nature. Ce circuit de 9 km longe le Canal à la découverte de ses écluses, de ses ouvrages, mais c'est aussi une promenade bucolique au rythme de l'eau, pour découvrir faune et flore avec le clapotis de l'eau en musique de fond. Prévoir 2 h 15 à vélo.



Une promenade en barque dans les années 1990.